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Procès-verbal de la séance ordinaire du Conseil de la Municipalité régionale 
de Comté de Bécancour (incendie), séance du 8 juin 2022, tenue à la Salle 
communautaire Eric-Côté de Sainte-Cécile de Lévrard à 19h30 sous la 
présidence de M. Mario Lyonnais, préfet de la MRC de Bécancour et maire de 
Sainte-Françoise, à laquelle sont représentées les municipalités suivantes : 
 
Deschaillons-sur-Saint-Laurent  M. Christian Baril, maire 
Fortierville    Mme Julie Pressé, mairesse 
Lemieux    M. Jean-Louis Bélisle, maire 
Manseau    M. Guy St-Pierre, maire 
Parisville    M. René Guimond, maire 
Sainte-Cécile-de-Lévrard  M. Simon Brunelle, maire 
Sainte-Marie-de-Blandford  Mme Ginette Deshaies, mairesse 
Saint-Pierre Les Becquets  M. Eric Dupont 
Sainte-Sophie-de-Lévrard  M. Jean-Guy Beaudet, maire 
Saint-Sylvère    Mme. Sylvie Tanguay, mairesse 
et tous formant quorum 
 
N’est pas représentée : 
Sainte-Françoise 
   
Assistent également à cette séance : 
M. Daniel Béliveau, directeur général et secrétaire-trésorier 
M. Sébastien Demers, directeur incendie  
M. Guy Lemieux, préventionniste 
Mme Élisabeth Bélanger, secrétaire-comptable  

 
1. PRÉSENCES ET VÉRIFICATION DU QUORUM 
 
M. Mario Lyonnais souhaite la bienvenue à tous. 
 
2. OUVERTURE DE LA SÉANCE 
 
La séance débute à 19h30. 
 
3. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 
Après l’ouverture de la séance, on procède à la lecture du projet d’ordre du jour.  
Points à ajouter dans AFFAIRES NOUVELLES 
10.1 Pratique de pompiers à la municipalité de Fortierville 
10.2 Suivi coaching/mentorat de M. Sébastien Demers 
 

RÉSOLUTION # 2022-06-134 
 
SUR PROPOSITION DE Monsieur Jean-Louis Bélisle 
 
IL EST APPUYÉ ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS que l’ordre 
du jour soit accepté tel que modifié en laissant l’item AFFAIRES NOUVELLES ouvert. 
 
L’ordre du jour se lit comme suit : 
 
1. PRÉSENCES ET VÉRIFICATION DU QUORUM 
2. OUVERTURE DE LA SÉANCE 
3. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
4. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL – SÉANCE DU 13 AVRIL 2022 
5. CORRESPONDANCE 
6. FINANCES – SSIRMRCB 

6.1 Liste des encaissements et déboursés 
6.2 Suivi du budget au 31 mai 2022 

7. RAPPORT DU PRÉVENTIONNISTE 
7.1 Prévention résidentielle 
7.2 Camp 911 
7.3 Inspection des risques élevés 

8. RAPPORT DU DIRECTEUR INCENDIE 
8.1 Suivi des interventions 
8.2 Installation barre d’attache sur le #210 et caméra de recul 
8.3 Tests de bornes fontaines 
8.4 Contrat de location de pagettes avec CLR 
8.5 Suivi des dossiers 

9. RESSOURCES HUMAINES 
9.1 Démissions 
9.2 Formation autopompe 

10. AFFAIRES NOUVELLES 
10.1 Pratique de pompiers à la municipalité de Fortierville 
10.2 Suivi coaching/mentorat de M. Sébastien Demers 

11. PÉRIODE DE QUESTIONS 
12. LEVÉE OU AJOURNEMENT DE LA SÉANCE 
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ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL – SÉANCE DU 13 AVRIL 2022 
 

RÉSOLUTION # 2022-06-135 
 

SUR PROPOSITION DE Madame Ginette Deshaies 
 
IL EST APPUYÉ ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS que le 
procès-verbal de la séance du 13 avril 2022 soit accepté tel quel avec dispense de lecture. 
 
4. CORRESPONDANCE 
 
Un accusé réception sera envoyé à M. Normand Leblanc de la compagnie DRAGO en réponse 
au courriel reçu du 31 mai dernier qui mentionnait que le camion aurait des problèmes causés 
par le gel et qu’il n’a pas servi depuis que le SSIRMRCB l’a retourné en avril 2021. La réponse 
mentionnera que le camion était en bonne condition lorsqu’il a été retourné à la compagnie en 
avril 2021. 

 
5. FINANCES – SSIRMRCB 
 
5.1 Liste des encaissements et déboursés 
 

Les encaissements pour la période du 7 avril 2022 au 31 mai 2022 s’élèvent à 
64 620.27 $. 
 
Les déboursés pour la même période s’élèvent à 139 905.88 $. 

 
5.2 Suivi du budget au 31 mai 2022 
 
Le budget est épuisé à 42% et il respecte les prévisions budgétaires. M. Demers mentionne 
que la prévision des postes de salaires en intervention est plus élevée que prévu en raison 
d’une augmentation des interventions. 
 
6. RAPPORT DU PRÉVENTIONNISTE 
 
6.1 Prévention résidentielle  
 
M. Lemieux informe le conseil qu’il a reçu 3 candidatures pour la prévention résidentielle cet 
été. Il y aura donc 1 équipe de 2 au lieu de 2 équipes sur le terrain. 
Il est prévu de débuter les visites à Deschaillons le 13 juin prochain. 
 
6.2 Camp 911 
 
Il y a 20 candidats d’inscrits au camp 911, c’est une année record. M. Lemieux animera le camp 
avec 1 autre personne. Il y a 3 candidats de l’extérieur et 17 des municipalités desservies par 
la SSIRMRCB. Le camp se tiendra du 11 au 16 juillet. Il n’y a pas de mise à feu de prévue à ce 
moment, mais il reste quelques semaines pour trouver un bâtiment. 
La MRC d’Acton fera un camp 911 cet été et elle s’est inspirée de la formule qui est faite ici. La 
MRC de Mékinac a le projet de faire un camp 911 l’été prochain selon la même formule. 
 
6.3 Inspection des risques élevés 
 
Les inspections des risques élevés sont débutées. M. Lemieux explique qu’il fait l’inspection 
des bâtiments sur tout le territoire qui sont de même nature, par exemple, les restaurants, 
garages, lieux d’hébergement. Cela permet d’avoir en tête la règlementation qui s’applique à 
ces types de bâtiments.  
M. Lemieux informe également que les visites de bâtiments agricoles ne sont pas débutées. 
 
7. RAPPORT DU DIRECTEUR INCENDIE 
 
7.1 Suivi des interventions 
 
M. Demers explique différentes interventions survenues entre le 7 avril et le 1er juin. Il y a eu 2 
feux de forêt qui seront remboursés par la SOPFEU. Un feu de véhicule qui sera facturé à un 
non-résident. Il y a eu plusieurs vérifications pour feux de plaisance dans la période 
d’interdiction de feu à ciel ouvert de la SOPFEU pour les feux en forêts ou à proximité. C’est en 
partie due à la crainte de citoyens qui ont dénoncés des situations qui leur semblait dangereuse. 
M. Demers explique qu’il a eu une altercation avec un citoyen lors d’une visite pour une 
vérification de feu de plaisance. Le citoyen a poussé M. Demers en disant qu’il n’avait pas à 
être là. M. Demers a réussi a calmé le citoyen et à lui faire comprendre qu’il était là pour aider 
et non lui nuire. La situation s’est rétablie rapidement. Cela a permis de faire un rappel aux 
officiers de ne pas hésiter à appeler la sureté du Québec s’ils sentent que leur sécurité est 
compromise. 
Un feu de bâtiment agricole a eu lieu à Fortierville et il y a eu très peu de dommages. 
L’intervention rapide des pompiers a permis de limiter les dégâts. Trois intervenants étaient en 
caserne lors de l’alerte ce qui a permis d’arrivée rapidement sur les lieux et d’intervenir 
efficacement. 
Mme Ginette Deshaies félicite les pompiers pour leur rapidité à intervenir sur le feu de forêt du 
9 mai dernier et sur l’alarme du 14 mai au bureau municipal de Ste-Marie de Blandford. Elle dit 
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que, malgré les entraves routières, les pompiers sont arrivés rapidement. Cela l’a rassurée de 
voir la rapidité d’intervention. 
 
7.2 Installation barre d’attache sur le #210 et caméra de recul 
 

RÉSOLUTION #2022-06-136 
 
CONSIDÉRANT QU’une barre d’attache sera installée sur le camion #210 afin de pouvoir 
sortir le côte à côte si le camion #510 est non-disponible; 
 
CONSIDÉRANT QU’une caméra de recul sera également installée tel que prévu au budget; 
 
CONSIDÉRANT QUE le coût estimé est de 3000$; 
 
SUR PROPOSITION DE Monsieur René Guimond 
 
IL EST RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS d’accepter la dépense de 
3000$ pour l’installation d’une barre d’attache et d’une caméra de recul sur le camion #210. 
 
7.3 Tests de bornes fontaines 
 

RESOLUTION #2022-06-137 
 
CONSIDÉRANT QUE le conseil des maires autorise le directeur incendie à faire des demandes 
de prix pour les tests annuels des bornes fontaines pour les municipalités suivantes : Fortierville, 
Deschaillons-sur-St-Laurent, Parisville, Manseau, Ste-Cécile de Lévrard et St-Sylvère; 
 
CONSIDÉRANT QUE les demandes de prix seront envoyées aux fournisseurs lorsque les 
municipalités auront transmis la résolution qui autorise le directeur incendie à le faire ; 
 
SUR PROPOSITION DE Monsieur Guy St-Pierre 
 
IL EST RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS d’autoriser le directeur 
incendie à faire des demandes de prix auprès de fournisseurs de tests de bornes fontaines au 
nom des municipalités qui auront adopté une résolution à cet effet. 
 
 
7.4 Contrat de location de pagettes avec CLR 
 

RÉSOLUTION #2022-06-138 
 
CONSIDÉRANT QUE le contrat avec Groupe CLR prend fin le 30 octobre prochain; 
 
CONSIDÉRANT QUE l’avis de changement doit se faire 90 jours avant l’échéance du contrat ; 
 
CONSIDÉRANT QU’UN nouveau contrat peut être fait avec un minimum de 10 pagettes par 
mois au lieu de 25 pagettes minimum par mois; 
 
CONSIDÉRANT QUE le conseil des maires autorise le directeur incendie à signer le contrat 
avec Groupe CLR pour 10 pagettes minimum par mois pour une durée de 36 mois au coût de 
10.45$/pagette/mois à compter du 1er novembre 2022. 
 
SUR PROPOSITION DE Madame Ginette Deshaies 
 
IL EST RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS d’autoriser le directeur 
incendie à signer le contrat de location de pagettes avec Groupe CLR pour une durée de 36 
mois avec un minimum de 10 pagettes par mois au coût de 10.45$/pagette/mois plus les taxes 
applicables. 
 
7.5 Suivi des dossiers 

 

• Prévention résidentielle à Lotbinière 
 

Les municipalités de Leclercville et Lotbinière ont acceptées l’offre de service pour la prévention 
résidentielle cet été. Ce sera la même équipe de prévention qui ira faire les visites des 100 
résidences. 
La facturation se fera selon les coûts réels (salaires, consommables, frais de préparation (20h) 
et frais administratifs de 15%). 
 

• Contrat CAUCA 
 

M. Guy St-Pierre a fait le suivi avec la FQM concernant la demande d’augmentation des frais 
de la centrale 911, CAUCA. Une rencontre supplémentaire est prévue afin de discuter des 
modalités des renouvellements de contrats avec les municipalités desservies par CAUCA pour 
uniformiser les contrats. 
 
Actuellement le contrat avec CAUCA est échu depuis avril. La centrale continue d’offrir le même 
service sans frais ni délai maximum pour signer le renouvellement.  
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Par contre, le souhait de la centrale CAUCA est de maintenir la demande d’augmentation des 
coûts. 
 

• Formation sécurité civile aux élus : dates prévues, 16 et 29 juin. 
 
Les 2 formations sont : Introduction à la sécurité civile et Rôles et responsabilités des élus. Les 
2 formations sont de 3 heures et seront en ligne. 
 

• Présentation des coûts du protocole départ à la retraite 
 

RESOLUTION #2022-06-139 
 

 

Coûts des départs des pompiers selon leurs années de services 

9 ans et moins 
Lettre, médias sociaux, 
journaux 

0$ 

Entre 10 et 19 ans  Cadre laminé 100$ 

Entre 20 et 29 ans 
Cadre laminé et retrait du 
chandail avec nom et 
années de service 

225$ 

30 et plus  

Cadre laminé, retrait du 
chandail avec nom et 
années de service, casque 
décoratif 

375$ 

 
CONSIDÉRANT les explications reçues; 
 
CONSIDÉRANT QUE le coût estimé pour 2022 sera de 2025$, en raison de 6 départs à la 
retraite de pompiers de plus de 10 années de service; 
 
SUR PROPOSITION DE Madame Julie Pressé 
 
IL EST RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS d’accepter le protocole de 
départs à la retraite et les coûts qui s’y rattachent. 
 
8. RESSOURCES HUMAINES 
 
8.1 Démissions 
 
Nous avons reçu les démissions de : Dominic Demers (Ste-Sophie), Olivier Demers (Fortierville) 
et Mélanie Laquerre (Deschaillons). 
Nous avons également reçu la démission d’un capitaine, M. Stéphane Fortin de la caserne de 
Fortierville car il a déménagé à St-Grégoire. M. Fortin demeure pompier pour l’instant, une 
révision sera faite dans 3 mois afin de décider s’il demeure pompier ou s’il part à la retraite. 
 
8.2 Formation autopompe 
 
Nous avons 6 candidats intéressés par la formation autopompe qui sera donnée d’ici l’automne 
2022.  
La formation pratique se fera à la caserne de St-Pierre Les Becquets. 
Il est prévu, au budget, de former 5 candidats au coût de 1910$ /candidat. 
C’est une formation qui est offerte aux pompiers formés Pompier 1. 
 

RESOLUTION #2022-06-140 
 

CONSIDÉRANT QUE 6 pompiers ont manifesté l’intérêt de suivre la formation autopompe ; 
 
CONSIDÉRANT QUE la formation officiers non-urbain prévue au budget ne se fera pas en 
2022; 
 
SUR PROPOSITION DE Monsieur René Guimond 
 
IL EST RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS que la formation 
autopompe soit donnée aux 6 candidats intéressés. 
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9. AFFAIRES NOUVELLES 
 
9.1 Pratique de pompiers à la municipalité de Fortierville 
 
Madame Julie Pressé explique qu’une pratique « surprise » de pompiers a été faite durant un 
caucus du conseil municipal à Fortierville. 
Quelques personnes étaient avisées auparavant. La simulation avec fumée visait à pratiquer 
une évacuation des personnes du 2e étage. 
Mme Pressé a beaucoup apprécié la pratique et les conseillers également. Cette pratique a 
permis de tester le système de détection d’incendie et elle a été très constructive. 
De plus, cela a favorisé un bel échange entre les pompiers et les conseillers. 
 
Mme Julie Pressé remercie le chef de district, M. Yvon Gilbert, d’avoir élaborer cet exercice. 
Elle remercie également M. Demers d’avoir permis de tenir ce type d’exercice. Elle mentionne 
que tous les conseils devraient tenter cette expérience. 
 
9.2 Suivi coaching/mentorat de M. Sébastien Demers 

 
M. Guy St-Pierre fait un suivi du travail qui a débuté avec les 2 conseillers en gestion et en 
opération. M. Yves Hamelin pour le mentorat en gestion et M. Dominic Nantel pour le mentorat 
en opération. 
M. Hamelin a apporté des suggestions pour modifier la forme des réunions de conseils ainsi 
que certains règlements en matière de gestion administrative du SSIRMRCB. 
M. Dominic Nantel a débuté l’analyse en gestion opérationnelle, mais elle se poursuivra sur 
quelques mois encore. 
 
Une rencontre est à prévoir avec les 2 conseillers et le conseil des maires. 
 
Monsieur Demers remercie le conseil pour cette opportunité qui lui est offerte et qui sera sans 
doute positive pour l’ensemble de l’organisation. 
 
10. PÉRIODE DE QUESTIONS 
 
M. Simon Brunelle demande quel est l’impact d’un si grand nombre de démissions depuis 
quelques mois (7 en 4 mois). 
M. Demers répond que les démissions reçues ont un impact sur l’offre de service et que l’impact 
est minime car ce sont des pompiers qui étaient peu présents. Il mentionne s’attendre à recevoir 
environ 15 démissions au total pour l’année 2022. Certaines démissions ont plus d’impacts que 
d’autres.  
M. Demers a fait une projection des effectifs sur 5 ans et les prévisions sont bonnes soit un 
maintien du nombre de pompiers. Dépassé ce délai, les impacts pourraient de faire ressentir. 
 
Cela prend 2 ans à former un pompier, il est important de maintenir le recrutement.  
 
11. LEVÉE OU AJOURNEMENT DE LA SÉANCE 
 

RÉSOLUTION # 2022-06-141 
 
SUR PROPOSITION DE Monsieur Jean-Louis Bélisle 
 
IL EST RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS que la présente séance 
soit levée (20h30). 
 
 
 

Mario Lyonnais 
Préfet 

 Daniel Béliveau 
Directeur général et secrétaire trésorier 

 
 


